

HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajo)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II.

Mahón martes 16 de Enero de 1917

Núm. 286

HOJA DE CALENDARIO

MIÉRCOLES

17

Enero

San Antonio, abad

Contaba apenas 20 años, cuando oyó en una iglesia las palabras de Cristo: «Si quisieres ser perfecto, ve y vende lo que tienes y hále a un tesoro en el cielo». Los que lo oyeron se repartieron sus bienes a los pobres. Sobre una monja había un elfe o abanico y lo usó, por morada, la que al poco tiempo quedó convertida en monasterio de cenobitas. Murió a los 105 años de edad, habiendo pasado 85 en los ejercicios de la más rigurosa penitencia. Estuvo adornado con el don de profecía y realizó infinitos milagros.

1916-1917

Bajo este título escribe el periódico suizo Berner Intelligenzblatt:

«Los doce meses transcurridos son los de mayor transcendencia de toda la guerra, aun cuando, considerados exclusivamente en el exterior, no hayan modificado nada, al parecer, la situación. Pero determinaron por primera vez desde que estalló la guerra el que se llevase a campaña el último esfuerzo y los últimos recursos por ambas partes, la apelación a las últimas energías. Las luchas en Verdun, en el Somme, en la Wolhynia y en Rumania, con sus derivaciones en la Polonia rusa, en los Balcanes y en Italia constituyeron para los grupos beligerantes la prueba más decisiva que pesase sobre sus fuerzas vitales. Hasta el Somme no había arrojado la Entente en modo alguno sus recursos de manera agotante en la lucha, y pudo después de cada combate remitirse a su potencia, que crecía matemáticamente. Con la entrada en campaña de todo el Ejército inglés en el Somme, del tercer ejército ruso en la Wolhynia y con el ataque concéntrico de todos los pueblos de la Entente contra las potencias centrales, el desarrollo había llegado a su punto culminante. Hasta ahora este ataque principal no pudo traer modificación alguna en la situación general militar, si bien en algunos puntos se produjeron pequeñas variaciones en el ataque y la defensa, así ante todo en los Balcanes y en Rumania. La perspicacia del gran drama mundial prosiguió a la hora presente invariable: sin embargo, cuanto más dure, más rápidamente se aproxima a la catástrofe final. Este proceso salta a la vista, y es suficientemente claro para poderlo saludar desde el punto de vista general humanitario, puesto que la parte mejor, la paz, no parece realizarse antes de la catástrofe.

En particular, ha sido sumamente interesante el desenvolvimiento en los campos de batalla. Primeramente el ataque central alemán, admirablemente preparado y desarrollado contra la línea francesa cerca de Verdun, el lento frenado del mismo con la nueva defensa francesa, su paralización. Después el empuje central combinado de ingleses, franceses y tropas coloniales contra la posición ale-

mana occidental en el Somme, la nueva táctica en masa con municiones y hombres, el éxito exiguo de esta perforación sistemática por sí misma de la posición firme. Al mismo tiempo el ataque ruso en masa del nuevo ejército del zar en la Wolhynia y la Galitzia, en lo cual, al contrario que en la batalla del Somme, el despilfarro de vidas superó al de municiones; después el paro de la ola de la ofensiva y el que continuase agitando en un costado. Finalmente, como máximo del esfuerzo militar de la Entente, el lanzamiento del Ejército rumano sobre el frente de las potencias centrales, en suma tensión en todos sentidos, el rebote del nuevo proyectil contra el nervio de la defensa, la victoria de un defensor, que se encontraba en grave minoría, mediante la más alta ciencia militar, sobre el punto más débil del adversario: Rumania. Con esto se había descendido el primer pelotón de los esfuerzos máximos.

En el más íntimo contacto con este desarrollo de los hechos militares está el desenvolvimiento de la política europea. Junto a los intentos de paz entre Alemania y Rusia, los discursos de los hombres de Gobierno en las representaciones nacionales, junto a centenares de otras violentas espoleaduras de la voluntad de los pueblos hacia la guerra, no faltaron las repercusiones de los golpes en los campos de batalla en los despachos de los ministerios.

La Entente cambió todos sus presidentes de ministros, y en el régimen ruso se verificó esto hasta con extraña frecuencia. Pero Asquith y Grey, Salandra en Roma y Sazonow en San Petersburgo han abandonado su silla y su responsabilidad oficial. El general Joffre ha dejado de ser factor activo de la dirección francesa de la lucha, y en el momento de las más fuertes repercusiones, las potencias centrales desarrollaron sus grandes ofensivas diplomáticas: la primera, tendiente a la separación de Polonia de Rusia y a ganársela como aliada en la guerra; la segunda, mirando a la base moral del adversario, es decir, a su voluntad por la guerra. Esto último tuvo su expresión en la oferta alemana de la paz. Este paso pertenecerá a los actos diplomáticos más admirables de la Historia universal, y a se le considere desde el punto de vista general o del especial alemán y de la Entente. Es indudable que un combatiente, en el que no anidase el convencimiento de superioridad de fuerzas, no podría intentar la proposición de suspender la lucha. Desde este punto de vista

había quedado fijada de antemano, mediante la lógica, la actitud de la Entente. Las frases con las que justifican esta actitud psicológicamente frente al pueblo no tienen para nosotros objeción alguna. Humanitario en general, y ante todo para el neutral, es la proposición de paz de las potencias centrales, lo mismo que el de los Estados Unidos de Norteamérica y el de la Confederación suiza, un acto necesario y consolador: al que podría atribuirse completa ceguera para otra cosa que para la ocasión de librar al mundo entero de un terrible crimen. A pesar de todo rehusamiento se halla justificado en la situación general que la idea de la paz se desenvuelva, gracias a estos pasos, más rápidamente y mayor éxito que si se hubiese hecho sin ellos. La prosedición por el momento de la lucha nada puede modificar en esto.

La certeza de que nos acercamos al fin de la tragedia se basa más sólidamente en el desarrollo de las circunstancias económicas de Europa y a través del Océano. La economía de los Estados no bloqueados que, al parecer, se había apartado relativamente poco, en los dos primeros años de guerra, de la normalidad, presenta síntomas extraños y graves de degeneración. Al mismo tiempo, se ha patentizado que las potencias centrales, tras de terrible lucha por su vida económica se han abierto camino, en un estado soportable, hacia un estudio de su facultad de resistir, que se haría condición indispensable para llegar al verdadero rendimiento por hambre, el empleo de medios nuevos y la prolongación de la guerra. Los momentos más difíciles del verano de 1916 han pasado; nuevos territorios con extraordinaria producción de primeras materias han caído en manos de las potencias centrales, mientras que al mismo tiempo la guerra submarina, extremada, y la organización de la Entente, no capacitada para proveer al consumo de medios de guerra ha reducido la entrada de materias primas en los países aliados a su mínimo. Además, la mala cosecha mundial ha causado un empobrecimiento de las provisiones del mundo, que es doblemente más sofocante cuanto que se deja sentir claramente con la guerra, la paralización de los más vigorosos países productores de Europa.

La devoradora fuerza de la guerra se exterioriza en América y Asia, lo mismo que en Europa. La base económica de la guerra mundial, que hasta mediados del año 1916, en contra de todas las teorías, parecía, ingota-

ble, comienza de pronto a resentirse, su riqueza desciende catastróficamente.

También desde este punto de vista podemos creer en el fin próximo del actual estado de Europa. La proposición de los Estados Unidos de Norte-América ha brotado igualmente de idéntica creencia. Se trata, para los países de Ultramar, de terminar la tragedia antes de que se extienda demasiado, haciéndoles sentir sus consecuencias a los que en un principio eran espectadores y especuladores. El deudor, la Entente, debe continuar siendo solvente, y las potencias centrales debían convertirse en clientes del mercado americano...

El ofrecimiento de paz

Opiniones de la Prensa alemana a la respuesta de la Entente a las potencias centrales.

Respuesta al rehusamiento de la oferta de paz de las potencias centrales por parte de la Entente, se dice en el «Cerberer Tageblatt»:

«Con gusto hubiéramos escrito en la portada del nuevo año «¡La paz sea contigo!»; pero las potencias de la Entente lo han querido de otro modo. Pegaron en la portada una nota de contestación, que es un rechazamiento claro, rotundo e intergiversable de la proposición de paz.

Los planes de la Entente van dirigidos al despedazamiento de Alemania, Austria-Hungría y Turquía. Estos serán rechazados por el pueblo alemán, fuerte, impetuoso y animado de confianza en sí mismo, justificada, y de profundo amor a la patria. Sin pestañear sabrá defender su propia existencia.

En la nota de la Entente, es inútil buscar un giro cualquiera que no sea un no absoluto.»

El «Lokalanzeiger», dice:

«No habrá ciertamente en Alemania persona que no haya contado en la última temporada con el rehusamiento de la oferta de paz. Por lo tanto, a nadie sobrecogerá el que así haya sucedido. La contestación sólo puede darse en los campos de batalla. La última mano que puede moverse debe ayudar a la victoria a nuestros soldados.»

La «Vossische Zeitung», escribe:

«Con el rehusamiento de nuestra proposición, basada en antiguas calumnias recalentadas y servidas de nuevo, ha desaparecido para nuestro Gobierno y para los aliados nuestros toda posibilidad de seguir negociando. A este brutal rechazamiento de acortar la guerra de conformidad con los sentimientos humanitarios solo debe darse una contestación: lucha enérgica hasta que el hierro frío de nuestras armas aproxime la temperatura febril de nuestros enemigos nuevamente al estado normal.»

La «Taegliche Rundschau», expresa:

«El sueño de la paz se ha desvanecido por ahora.»

La «Kreuzzeitung», dice:

«Ya la forma y el rehusamiento añade al simple, no de adversario, una ofensa, y ésta se agudiza con los motivos sobre que se coloca el ofrecimiento de paz. Nuestra respuesta a esto sólo puede darse con la espada.»

El «Vorwaerts», escribe:

«Puesto que los adversarios quieren seguir la guerra, no le queda al pueblo alemán elección alguna. No se engañará con que detrás del rehusamiento de la proposición de paz está la esperanza de poder, sin embargo, vencer al fin a Alemania. Este propósito debe hacerse fracasar en adelante, y ello compete a los intereses del pueblo alemán todo.»

La nota de respuesta de la Entente a las potencias centrales

El «Bund», de Berna, escribe en su número del 3 del actual:

«No es fácil para los aliados en el actual estado de indecisión de la guerra, hacer proposiciones determinadas prácticas, que están en armonía con los principios generales de la Entente.

Esta dificultad se deriva, no sólo de que la realización de tales proposiciones habría antes de lograrse, sino también de que la Entente no ha preparado, ciertamente aún, contestación alguna determinada a todas las cuestiones que surgen, aun en el caso mismo de una victoria incondicional. Los intereses de un grupo de Estados tan grande y tan heterogeneo tienen que estudiarse con el mayor detenimiento aun cuando (y quizás precisamente entonces) la reorganización de las cosas vaya en esencia a costa del adversario.

Sólo un ejemplo. En una proclama guerrera, como la reciente nota colectiva de la Entente, no puede reconocerse sin un daño especial el «principio de nacionalidades». Esta es la contribución italiana al programa general. Pero vertido a la práctica, ¿crece alguien en serio en transformar a Europa según el principio de nacionalidades? Si el principio se realiza por Italia a costa de Austria, entonces ésta se vuelve inmediatamente contra Francia. Córcega y Nisa pertenecen, según el principio de nacionalidades, tan propiamente a Italia, como Trieste y Trento. ¿Qué lugar tiene la reconquista de la Alsacia alemana por Francia dentro del principio de nacionalidades? ¿Qué será de Rusia, si se siente en realidad el principio? ¿No son acaso también los otomanos una nacionalidad, y a quién pertenece. Constantinopla, según el antedicho principio? Con seguridad, antes a los griegos que a los moscovitas. ¿Debe acaso resolverse el problema de los Balcanes según el principio de las nacionalidades? Una Italia victoriosa presentaría antes que nadie esta cuestión. Por consiguiente, en estas cosas depende más del concepto táctico que del principio mismo. Hay una interpretación del principio de las nacionalidades, que va directamente contra la idea del Estado suizo y a nosotros quiere parecer que es en realidad la única concepción fundamental, y demuestra que el principio mismo es falso.»

Los armamentos.—Rectificación interesante

En la contestación de los aliados a las proposiciones de paz de los imperios centrales, entre otras afirmaciones, se contiene la de que Alemania había premeditado la agresión, y, como prueba de ello, se cita la actitud de Alemania y sus aliados en la segunda conferencia de La Haya frente a la proposición de Inglaterra, España y los Estados Unidos acerca de la limitación de los gastos navales y militares.

En realidad, Alemania se opuso a esta limitación por entender que iba principalmente dirigida contra ella y que únicamente tendía a consagrar la supremacía inglesa en los mares. Pero también se opusieron a esta limitación de gastos navales y militares, haciendo fracasar la proposición británica, Francia y Rusia, actuales aliadas de la Gran Bretaña, con la cual entonces todavía no habían concertado la alianza que les ha permitido actuar juntas en la presente guerra.

Las razones de Francia y Rusia para oponerse a dicha limitación eran análogas a las de Alemania. Rusia aspiraba a rehacerse del quebranto militar sufrido en la guerra con el Japón, y Francia aspiraba a recobrar el rango que había perdido en el concierto de las naciones a consecuencia de fracasos militares y políticos en el curso del siglo XIX.

Luego no era únicamente Alemania la que hizo fracasar la proposición británica, sino Francia y Rusia, que tenían ver consolidado un estado de cosas que aspiraban a mejorar en provecho propio; dichas naciones, por boca de sus hombres más eminentes, juzgaron la proposición británica inspirada únicamente en móviles egoístas.

La Duma rusa

El Zar decretó el aplazamiento de la convocatoria de la Duma hasta el 25 de Enero.

La tensión entre la Duma y el Gobierno es ya muy grande.

En la última sesión hubo un debate sobre la exclusión del diputado polaco Lempicky, al parecer por haber estado ausente de la Duma un año.

Los miembros de la izquierda, Tchenkeli, Teheise, Kerenki, Janushkewitch, protestaron contra la insinceridad del pretexto, puesto que Lempicky, después de la proclamación del Reino de Polonia, había renunciado públicamente su acta.

Los diputados de la izquierda invitaron a la Asamblea a ocuparse del diputado desterrado en la Siberia, pues Lempicky trabaja por la independencia de Polonia, y es un patriota polaco que desea la independencia de su patria, por lo que no puede estar de parte de Rusia.

Añadieron que todo el mundo sabe que el Gobierno ruso viola diariamente todas las leyes divinas y humanas en favor de los pueblos extraños. Si esta guerra fuese una guerra de liberación y no una de despojo, como sabemos, entonces la cuestión debiera resolverse de modo muy distinto.

Después de estas escenas violentas, comenzó el debate sobre el proyecto de ley del trabajo obligatorio general.

El interpelante, Savitch, declaró que la Duma no debe de ningún modo dejar libertad de acción al Gobierno en esta cuestión vital, puesto que quedarían destruidos los más importantes intereses populares.

El jefe de los cadetes, Miljukow, atacó al presidente de ministros, Trepov, diciendo:

«Con maniobras falsas tratan Trepov y sus amigos de invalidar la Duma; pero nosotros no debemos ceder. El Zar habla con frases claras de futuras victorias olvidando, sin embargo, deficiencias que han de eliminarse, antes de alcanzar aquellas.»

Miljukow comparó el estado actual con el del año 1905, declarando:

«La Duma puede en todo momento ser sustituida por el populacho. La tormenta se cierne. No sabemos donde descargará, por lo que debemos permanecer en nuestros puestos. Después de que la Duma ha sido disuelta, el Gobierno introduce arbitrariamente la ley sobre el trabajo obligatorio, sin tener la sanción parlamentaria.»

De nuestros corresponsales

Sr. Director del HERALDO DE MENORCA:

Mahón

Ciudadela 13 Enero de 1917.

Muy respetable Señor y amigo: Algo he tardado desde mi última Croniquilla; pero como nadie puede dar lo que no tiene, no podía darle yo noticias por la sencilla razón de carecer de ellas.

Pero ahora puedo darle ya una noticia algo sensacional en este pueblo, y no, por el hecho en sí, sino por las circunstancias que en el mismo concurren: se trata del bautizo de una niña de cinco años.

Hija de padres casados civilmente, y que hace pocos días santificaron su unión servil, como decía un viejo amigo mio, casándose como Dios manda y preceptua la Iglesia católica, fué bautizada en la Iglesia Catedral por mano de nuestro Ilustrísimo Prelado, apadrinándole los jóvenes esposos D. Gabriel Squella, ex diputado por este distrito y D. Mercedes Martorell Tellez de Girón, hija mayor de los duques de Almenara-Alta.

Acto seguido se le administró el Sacramento de la Confirmación, siendo también administrado en el mismo acto a los hijos de D. José Cavalier Piris farmacéutico de esta localidad y de D. Manuel Salord Menendez de Arango médico de la misma.

Como puede suponerse, la concurrencia fué numerosísima, dada la edad de la niña el reciente matrimonio eclesiástico de sus padres y la calidad del ministrante y de los padrinos.

El martes último se verificó en el teatro del Círculo Artístico una velada musical a beneficio de las hermanas Carmelitas que con tanta abnegación, desinterés y asiduidad se dedican al cuidado de los enfermos.

La idea germinó, cuajó y se llevó a cabo por los socios de la Tertulia Quadrado; si bien, en honor de la verdad, hemos de confesar que todos aquellos a quienes se solicitó su concurso para el mayor lucimiento de la velada, se prestaron gustosos a contribuir a ella desinteresada y gratuitamente.

Así lo hizo la Compañía de zarzuela de Beut-Monte que actúa en dicho Círculo; así lo efectuaron el coro y la orquesta con su distinguido maestro señor Contó; así lo verificaron los empleados todos, y hasta el mismo Casino que al principio tuvo reparos en ceder el local a otra sociedad, no los tuvo cuando el señor Mesquida, socio de ambas sociedades, se lo pidió en nombre propio.

La velada resultó lucidísima y la concurrencia que asistió a ella fué numerosa y escogida.

Según noticias se recaudaron trescientas cincuenta pesetas que fueron entregadas a las Hermanas Carmelitas.

SAN LUIS.—En la noche del viernes, la directiva y cuatro socios, pusieron fin, a la sociedad cooperativa denominada «La Luz del Porvenir».

Establecida y administrada por elementos republicanos, acabó como debía de acabar. A ella pertenecían gran número de socios, en su totalidad obreros y pobres, quienes han quedado como el gallo de Morón; sin... capital y patalendo.

De modo que, según dicen los socios, la luz no fué tal luz sino tinieblas y el porvenir, un desastre en el orden económico.

El fuerte baluarte republicano, en San Luis, va deshaciéndose como por encanto.

GACETILLA

NOS ESCRIBEN DE FERRERIAS

Con motivo de hallarse en su magnífica posesión «Lloch de Vall» la aristocrática y distinguida señorita doña María de la Asunción de Martorell y de Llausa, el domingo pasado vióse concurrirísima aquella manción donde acudieron personas de su intimidad para pasar el día.

A las nueve de la mañana llegaron de Ciudadela los alumnos salesianos con el Padre Superior don Pedro María Iglesias y el P. Gustavo. A su llegada fueron obsequiados con un refrigerio mientras en la capilla se celebraba el santo sacrificio de la Misa, al cual asistieron no solo la dueña de la casa sino también los residentes y la servidumbre.

Terminado el acto, el joven D. Juan Sampol de Palós tocó varias piezas habilidosamente en una guitarra americana construida por él mismo, lo que le valió plácemes.

A las 10 llegó a dicho predio la banda de música de este pueblo que dirige D. Gabriel Cardona y Enrich la cual ejecutó magistralmente varias piezas de su extenso repertorio en el patio, siendo escuchadas por todos y especialmente por un grupo de lindas jovencitas que asomadas a las ventanas de la casa predial daban realce a tan animado cuadro.

En animada reunión transcurrieron las horas en el salón donde alternaron los acordes de la aludida banda con los gorjeos y cadencias de Caruso y su séquito por medio de magnífico gramofono.

En el comedor tomaron asiento treinta y cuatro personas sirviéndoseles escogido y abundante menú y reinando entre los comensales la más franca cordialidad; no citaré los nombres de todos porque no lo permite la índole de esta crónica; solo diré que la noble dama sentó a su derecha al P. Superior de los Salesianos, ya citado y a su izquierda a Her. W. Herrnbrod Capitán de la marina mercante alemana; por lo demás veíanse en la mesa representaciones del arte, la ciencia las letras, la milicia y un hermoso núcleo de bellas señoritas por el bello sexo. En dicha mesa se veía un magnífico y valiosísimo centro de plata repujada y trabajada a cincel verdadera obra de arte digno de mención.

Por la tarde improvisose un escenario en el que los artistas salesianos pusieron en es-

cena las obras «Hijo por hijo», «Derecho de asilo», «Entre Doctores» y «Prueba eficaz» cosechando todos sendos y merecidos aplausos especialmente los señores D. Delfín Serra, D. José Saurina, D. Francisco Fernández y el niño de diez años Serra.

Terminada la fiesta fué la Srta. de Martorell muy felicitada y hasta aclamada por sus amigos que conservarán un recuerdo imperecedero de tan fausto día.

BARTOLOMÉ.

Ayer entregó su alma al Señor la managenera (95 años) D.ª Margarita Pons Pons madre de nuestro buen amigo y activo e inteligente comerciante del pueblo de San Clemente don Pedro Goñalons a quien lo propio que a su apreciable familia enviamos nuestro más sentido pésame. elevando una oración por el alma de la finada.

La conducción del cadáver a su última morada ha tenido lugar a las once de esta mañana.

El gremio de maestros barberos participan a sus parroquianos y al público en general que mañana como fiesta todos los establecimientos agremiados cerrarán sus puertas a las cuatro de la tarde

«La Marítima» nos comunica que ayer salió de San Esteban de Pravia para nuestro puerto, con un cargamento de carbón, el vapor correo «Menorquín».

A causa del mal tiempo reinante, anoche suspendió su salida para Palma el vapor correo «Mahón» cuyo buque saldrá hoy a la hora de itinerario, si el tiempo lo permite.

El vapor «Monte-Toro» suspendió ayer tarde su salida de Barcelona para esta siendo probable llegue mañana.

El próximo jueves a las nueve de la mañana se celebrarán en la Iglesia de Santa María solemnes funerales por el alma de don Celestino Sintas y Sintas fallecido el 29 de diciembre último.

Ha sido eliminado de la escala de ingreso en el cuerpo de Carabineros el primer teniente del Regimiento Infantería de Menorca don Alberto Jarabó.

Leemos en «Heraldo de Soller.»

«Acabamos de saber que el Tribunal de revisión de Lyon ante el cual recurrió nuestro querido amigo D. J. Magol contra la injusta sentencia condenatoria del Consejo de Guerra de Marsella, que ya conocen nuestros lectores, ha anulado dicha sentencia del Tribunal marsellés, por quebrantamiento de forma.»

Víctima de rápida dolencia anoche entregó su alma al Creador la señora doña Antonia Llabrés Pallise, madre política de nuestro amigo el Maestro barbero don José Galán, a quien como a la demás familia enviamos la expresión de nuestro pésame mas sentido.

El entierro tendrá lugar esta tarde a las cuatro.

Por telegrama ayer recibido se sabe ha sido contratada la compañía de ópera que el sábado próximo debe debutar en el Teatro Principal.

Los artistas que la forman llegarán mañana, habiendo ya empezado los ensayos la orquesta y coro.

La obra de debut será «El Trovador» la que se representará el domingo por la tarde y por la noche se cantará «Rigoletto», siendo probable que el martes 23 se cante Aida.

Sabemos y lo celebramos, que el abono es ya numeroso.

TEATRALES

NUEVO CINE.—Mañana festividad de San Antonio dos grandes sesiones a las cinco y media y ocho y media la primera con sorteo de regalo en la que se estrenará la magnífica película marca Nordisk de 1200 metros «En el Umbral del pecado».

Facturas-Guías

Libretas de alquiler

Expedientes matrimoniales

Hállanse de venta en esta imprenta.

**JUNTA DE SUBSISTENCIAS
DE LA ISLA DE MENORCA**

Esta Junta, en sesiones celebradas los días 6, 7 y 8 del corriente, acordó tasar provisionalmente, como máximo, y a los precios que se detallan, los siguientes artículos para su venta al público:

Patatas bufé a 0'20 pesetas el kilo. Las demás clases hasta 0'25. Huevos a 1'75 la docena.

Trigos.—A 41 pesetas los 100 kilos.

Harinas.—Flor extra a 53'50 los 100 kilos. Primera corriente a 52'00. Superfina a 51'00.

Carnes.—Sin hueso a 3'38 el kilo. Con hueso a 2'13. Carne magra de cerdo, con hueso a 2'80. Tocino fresco a 2'13. Sobrasada a 3'25. Butifarra a 2'75.

PESCADOS

(Con arreglo a la relación que se acompaña)
Primera clase.—Mero, Salmonetes, Pajales Llobarru, Dorada, Denton, Mabre, Lenguado Pargo, Esparrales (del puerto) y Calamares, a 2'50 kilogramo.

Segunda clase.—Mollara, Cántara, Variada, Sargo, Morruda, Caproig, Besugo, Serrans mayores de 1'25 grs. Araña, Bonito Spet, Sípia, etc. etc. a 1'90 kilo.

Tercera clase.—Serrans menores de 1'25 grs. Oblada, Saupa, Masot, Grivia, Lisas, Bo-gas, etc. etc. a 1'20 kilo.

Cuarta clase.—Agujas, Serranets, Roqués, Pulpos, etc. etc. a 1'25 kilo.

Anguilas de 1'00 a 1'25 pesetas el kilo, Congrios y morenas de 1'00 a 1'50 pesetas, Atún a 1'25 pesetas, Caramel (jarret) a 100, peseta, Bastina pelada a 0'90 peseta.

Se tasarán a su debido tiempo los raons, sardina, alacha y surell.

Las infracciones que se cometan alterando en más los precios que quedan señalados serán corregidas con la multa de 500 a 5 000 pesetas, que impondrá esta Junta, teniendo en cuenta la importancia de esta infracción.

Esta Junta espera del público que las infracciones que conozca las denuncie inmediatamente; en los pueblos, a los señores Alcaldes y en esta Capital a la Delegación del Gobierno y Alcaide, única manera de que los acuerdos de esta Junta tengan la debida eficacia, advirtiéndole que si se llegan a comprobar acaparamientos que tiendan a producir escasez, se procederá a la incautación de los artículos acaparados, imponiendo a los autores la multa de 5.000 pesetas.

Los señores Alcaldes darán la mayor publicidad a las disposiciones contenidas en este Bando.

Estas disposiciones empezarán a regir en todos los mercados desde el día 15 del corriente.

Mahón 12 de Enero de 1917.—El Delegado del Gobierno, Presidente, Antonio Gimenez.

“La Marítima,”

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

De conformidad con el artículo 21 de los Estatutos Sociales se convoca Junta General ordinaria de Señores accionistas para el día 29 de enero actual a las cuatro de la tarde en el domicilio social.

Se recuerda a los señores Accionistas que según el artículo 22 de los Estatutos referidos para asistir a las Juntas Generales pueden proveerse de papeleta de entrada que les será expedida en las Oficinas de la Compañía hasta 24 horas antes de anunciada, para la Junta, y, no tendrán derecho a papeleta de entrada los accionistas cuyas acciones no hayan sido inscritas a su nombre en el Registro de la Sociedad con fecha anterior a la convocatoria de la Junta.

Mahón 8 de Enero de 1917.—P. A. de la J. D.—El Secretario Guillermo Goñalons.—V. B.—El Vice Presidente, Juan Victory.

Banco del Comercio en liquidación

Se convoca Junta General extraordinaria para el jueves 18 a las 6 y media de la tarde en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad (Angel 13 A).

Mahón 15 Enero de 1917.—El Secretario, Francisco Tutzó.

JUNTA DE SUBSISTENCIAS

No habiéndose tasado los embudidos secos en el Bando de esta Junta, cuyo precio es distinto de los frescos, se ha acordado fijar el siguiente:

Sobrasada después de 15 días de elaborada 3'75 kilo.

Butifarra seca 3'25 kilo.

Lo que se hace público para su cumplimiento.

Teatro Principal

Temporada de Carnaval

Gran Compañía de Ópera Italiana

DEBUT EL SÁBADO 20 ACTUAL

Queda abierto un abono por 15 funciones reservándose a los señores abonados de la última temporada sus respectivas localidades hasta el próximo jueves por la noche; pasado dicho plazo se cederán a las personas que las soliciten.

Las condiciones del mismo en la taquilla de dicho Teatro.

Mahón 15 Enero de 1917.

LA EMPRESA

Carpintería de NATTA

Queda encargado del expresado taller, el antiguo oficial del mismo Miguel Sintés, que con la colaboración de José M. Natta y Ponseti hijo del finado dueño (q. e. p. d.), ofrecen a la clientela y público en general sus servicios en el ramo de carpintería y ebanistería. También a precios muy equitativos se confeccionarán proyectos y presupuestos para nuevas obras de dicho ramo acompañados de los correspondientes planos a escala si así se desea.

Catalina Ponseti Vda. de Natta.

La Eléctrica Mahonesa

De conformidad con lo prevenido en la Escritura Social se convoca a los señores Accionistas a la Junta General Ordinaria que tendrá lugar el día 31 de los corrientes a las 5 de la tarde en la Central Eléctrica, para la aprobación del Balance y cuentas correspondientes al finido ejercicio cerrado en 31 de Diciembre último.

El derecho de asistencia se hará constar depositando previamente, y con dos días de antelación al fijado para la Junta, en poder de la Gerencia.

Mahón 5 Enero 1917.—Francisco F. Andreu y O.ª.

GUARDA POLVO
barato y de elegante corte en el
BAZAR Hannover 11.

He recibido una importantísima partida de sábanas que venderé mas barato que ninguna otra casa; las hay desde 1'50 a 25 pesetas una.

EL BAZAR de Francisco Pons Carreras,
Hannover 11

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 15 de Enero de 1917.

Interior serie A	78'40
Id. id. B	78'20
Id. id. C	77'80
Exterior A	85'70
Amortizable 5 p. % A	99'30
Id. B	98'90
Nortes	70'05
Alicantes	70'05
Francos	80'40
Libras	22'38

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHÓN PARA EL DIA 16 DE ENERO DE 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Teniente Coronel de Artillería don José Blaya.

Imaginería: Otro de Caballería.

Hospital y provisiones: 3.º Capitán del Regimiento número 63.

Vigilancia: 1.º oficial de Ingenieros.

Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 16.

Nacionales

Combinación de Gobernadores

Dentro de breves días será presentada al Rey una nueva combinación de Gobernadores civiles.

En ella entran los gobiernos civiles de Murcia, Huesca, Avila y León.

También falta proveer la dirección general de Administración Local que ocupaba el señor Morote, el cual acaba de ser nombrado gobernador civil de Barcelona.

Para aquella plaza parece será nombrado el señor Perez Oliva.

Estos días el conde de Romanones y el ministro de la gobernación vense asediados por multitud de aspirantes a las plazas de gobernador civil que han de cubrirse.

Banqueteando a Dato

Los parlamentarios catalanes ofrecieron ayer un banquete al señor Dato.

Este prometió ir en febrero a Barcelona.

El nuevo Gobernador de Barcelona

Hoy saldrá de Madrid para Barcelona el nuevo Gobernador Civil don José Morote, el cual mañana se posesionará de su cargo.

Cacería aplazada

Se han recibido algunos telegramas oficiales dando cuenta de que a causa de la copiosa nieve caída, el Rey había aplazado la cacería que debía tener lugar hoy en Tudela.

Agente fugado

Se ha fugado un agente de Bolsa con 70.000 pesetas.

«La Acción» denunciada

El Fiscal ha denunciado al periódico «La Acción» de anoche por una información que trae acerca de la cuestión de los carbones.

Otros periódicos denunciados

Han sido también denunciados los periódicos «El Debate», «El Día», «La Nación», «España Nueva» y «El Socialista» por censurar la conducta de la Audiencia que ha suspendido las sesiones por creer que amenazaba ruinas el edificio.

En Marruecos se preparan nuevas operaciones

Despachos recibidos de Tanger anuncian graves acontecimientos en nuestra Zona, para muy en breve.

Dichos acontecimientos se dice que coincidirán con la reincorporación del Raísuli.

Se asegura que se trata de ocupar Alcazar y Seguet.

Licenciados que regresan

Comunican de Almería que han llegado a aquel puerto 315 licenciados de la quinta de 1913 que servían en Melilla.

El próximo lunes llegarán a Cadiz 780.

Submarinos alemanes en las costas

De Cadiz dan cuenta de que los pescadores han visto dos grandes submarinos alemanes en las costas marroquíes.

Robo en un barco

De Alicante dan cuenta de que a bordo del pailebot «Concepción» atracado en el muelle, cometiéndose ayer un robo.

Los ladrones descerrajaron la puerta

de la Cámara llevándose el dinero que en ella había y la documentación.

El dinero que se llevaron asciende a 1.850 pesetas en billetes franceses y 85 en plata española.

En su huida abandonaron mil pesetas que se hallaban en una cartera.

El Rector de la Universidad

Ha llegado a Alicante el Rector de la Universidad de Valencia en unión del Arquitecto Provincial, al objeto de inspeccionar el edificio que ocupa el Instituto que se dice amenaza ruina.

Espérase el informe que han dado.

Gran nevada

Otro despacho de Alicante da cuenta de que ha caído una gran nevada en aquella provincia.

Las carreteras hallanse obstruidas por la nieve que alcanza gran altura.

El automóvil que presta el servicio de correos entre Alicante y Alcoy no ha podido pasar por hallarse obstruido el camino.

Extranjeras

Grecia contesta a los aliados

El gobierno griego ha mandado una nota a los gobiernos aliados.

En ella se congratula de las seguridades que les ofrecen los aliados.

Al propio tiempo ofrece llevar a cabo inspección de los aliados, siempre que ella no signifique ingerencias en su política interior.

Grecia ofrece depurar a quienes sean los responsables de los graves sucesos ocurridos entre los marinos aliados y reservistas griegos.

Espera Grecia que los aliados liberarán a los griegos que tienen detenidos por no ceder al movimiento revolucionario ni quisieron alistarse forzosamente ante el comité sedicioso.

Parte alemán

Un radiograma de Nauen contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán detallando la lucha en todos los frentes durante el día de ayer.

Empieza dando cuenta de que en el Somme fué rechazado el enemigo después de violentos encuentros, cojiéndoles bastantes prisioneros y algunas ametralladoras.

Enormes contingentes ruso-rumanos atacaron a las tropas alemanas en Susita siendo totalmente rechazados.

El ejército del general Mackensen después de violenta lucha ocupó ayer la plaza de Badoni, el último pueblo rumano que quedaba en poder de los rusos.

El parlamento alemán

Dicen de Zurich que el parlamento alemán reanudará sus sesiones a fines de Enero.

En el se tratará extensamente de la nota de Wilson y la de los aliados.

El Gobierno y todos los Jefes de las minorías expresarán su opinión sobre el particular en una sesión que será patriótica.

Los franceses desesperanzados

El importante periódico francés «Le Journal» pregunta si Francia podrá soportar por más tiempo la campaña, afirmando que el cansancio popular es muy grande habiéndose ya desengañado el pueblo francés, pues se ha convencido que nadie se ha sacrificado como él y que aunque obtengan la victoria, lo que se les conceda no les resarcirá de los daños sufridos.

IMPRENTA DE F. TRUYOL

Calle de la Infanta, Núm. 17

En este taller tipográfico se hacen toda clase de impresos a una o varias tintas, a precios módicos.

NUEVO CINE

GRANDIOSO ACONTECIMIENTO PARA ESTA SEMANA

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS

MUEBLES

EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precio de fábrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA. Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia. EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a "El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. _____ que habita en _____ provincia de _____ calle _____ número _____ piso _____ desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.